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Imaginez plus de 2500 espèces 
de succulentes, s’éparpillant de 
par le monde, telles des aven-
turières en quête de lumière.

Du Sedum timide, coincé entre deux pierres 
sèches à l’Aloès conquérant déployant fiè-
rement ses tentacules en passant par la 
majestueuse Echeveria qui s’épanouit à 
l’ombre d’un arbre d’Aeonium, la famille 
des crassulaceae ou crassulacées forme 
une troupe variée de formes et de couleurs, 
prête à coloniser nos rebords de fenêtres et 
nos jardins français.
Si les succulentes viennent de pays souvent 
lointains, elles ont pourtant réussi à s’accli-
mater aussi bien au nord pluvieux qu’aux 
côtes méditerranéennes et se plaisent 
particulièrement sur les côtes bretonnes. 
Certaines ont même appris à apprécier l’al-
titude de nos montagnes et à résister aux 
températures négatives de nos hivers.
Leur incroyable capacité de résilience a 
nourri leur réputation de plantes robustes 
et faciles à entretenir, les condamnant sou-
vent à un régime exclusif de négligence et 
d’oubli.
Ce fanzine vous invite à découvrir les 
besoins réels de ces merveilles qui éveillent 
la fascination des collectionneurs, et l’envie 
chez ceux qui les découvrent.

Comment agrandir sa collection ?

Les succulentes ont trouvé un regain d’intérêt ces dernières 
années, et les boutiques spécialisées fleurissent sur internet. 
Certains préfèrent les créations coréennes, d’autres espèrent 
en dégoter chez le producteur du coin.
Les succulentes se bouturent pour la plupart à partir d’une 
feuille tombée et laissée à l’ombre de sa mère avant de 
produire des racines viables. 
Les plantes qui se développent en arbuste pourront être 
bouturées en prélevant une branche à l’aide d’un scalpel 
propre. Il faudra alors placer la bouture en terre une fois la 
plaie cicatrisée.
De la même manière, il est possible, de couper la tête d’une 
Echeveria. La bouture produira de nouvelles racines, et son 
tronc mère fleurira de plusieurs nouvelles têtes.

La richesse est dans l’échange !

Le monde des collectionneurs fourmille 
de passionnés qui cèdent leurs boutures 
régulièrement pour une question 
d’espace. En plus de pouvoir échanger 
sur les techniques de cultures éprou-
vées, vous vous assurez que la plante a 
grandi dans des conditions propices à 
son épanouissement futur. 
N’hésitez pas à discuter avec eux sur les 
forums, et autres groupes spécialisés.



Les crassulacées aiment les substrats 
aérés, pauvres et bien drainés.
La recette ci-dessous a fait ses preuves 
chez de nombreux collectionneurs, cer-
tains préférant même un substrat 100 % 
minéral pour éviter toute pourriture et 
obtenir des plantes compactes et plus 

colorées.
Les plantes élevées en 
terre plus riche auront une 
croissance plus rapide, mais 
seront aussi plus fragiles 
face aux agressions exté-
rieures.

Le secret de l’arrosage réside dans 
un bain généreux quand le subs-
trat est totalement sec  : le bassinage  
L’eau de pluie, ou l’eau du robinet laissée 
à l’air libre pendant 24 h pour la débarras-
ser du chlore conviennent parfaitement.  
L’hiver, il est préférable de suspendre les 
arrosages, quitte à voir les feuilles do-
dues se rider. 

Si nos guerrières peuvent suppor-
ter les rayons brûlants du soleil en 
plein désert, elles s’attendent à une 
acclimatation lente une fois sor-
tie des rayons du supermarché ou 
de la serre dans laquelle elle est née.  
Elle appréciera le soleil du matin 
pour la réchauffer, puis la mi-ombre 
aux heures les plus chaudes de l’été 
afin d’éviter les brûlures du soleil. 

Si les Sedums, Sempervivums, et cer-
tains hybrides supportent les pluies ge-
lées et l’humidité hivernales, les autres 
succulentes n’y survivront pas.
Si la serre froide n’est pas envisageable, 
le rebord d’une fenêtre abritée et aérée 
pourra offrir un abri suffisant pour tra-
verser cette période délicate pour le peu 
que son substrat reste sec et aéré. 
Certains collectionneurs dépotent leurs 
succulentes pour les stocker racines 
nues, protégées de toute lumière avant 
de les rempoter au printemps, et ce, de-
puis plusieurs années. Ne cédez pas à 
la tentation de les inviter à passer l’hiver 
dans votre salon.
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•	 1/3 de mélange de terre 
du jardin et de terreau 
tamisés de leur déchets

•	 1/3 sable grossier de 
calibre 2/5

•	 1/3 de pierre ponce (ca-
libre 2/5), de vermiculite 
et de zéolite.



Maladies et parasites

La plante pousse en hauteur, la 
base de ses feuilles est pâle :

Manque de lumière. Placer la 
plante dehors à l’ombre jusqu’à la 
reprise de la couleur, puis progres-
sivement au soleil.

Les feuilles se couvrent d’une subs-
tance blanche farineuse ou noire et 
collante :

Attaque de parasite (cochenilles, 
le plus souvent). Isoler la plante 
et la placer dans des conditions 
venteuses quelques jours, et/ou 
pulvériser un mélange de 1  cs de 
savon noir, 10  gouttes de tea tree 
dans 1 l d’eau.

Les feuilles présentent des taches 
similaires à de la rouille et/ou sont 
déformées :

Attaque de champignons. À l’aide 
d’un pinceau, soigner les plaies 
avec de la poudre de cannelle. 

Les feuilles sont ridées :
Manque d’eau. Placer la plante 
dans une bassine remplie d’eau 
sans mouiller les feuilles jusqu’à 
ce que plus aucunes bulles ne re-
monte à la surface.

Originaires des milieux les plus 
extrêmes de la planète, la famille 
des succulentes est répartie en 
6 sous-familles qui se partagent les 
plus de 400 genres répertoriés, sans 
compter les milliers d’hybrides qui 
sont créés chaque année.
Leurs besoins dépendent de leur ori-

gine. En appliquant 
quelques conseils 
simples, les succu-
lentes s’adaptent 
à presque tous les 
climats. 


